



# EL TOREO

HEMEROTECA  
MUNICIPAL  
MADRID

SE PUBLICA TODOS LOS LUNES

## SE SUSCRIBE

En las principales librerías de España, ó dirigiéndose directamente al Administrador de este periódico, plaza de San Javier, 6, y calle del Rollo, 9.—Madrid.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

MADRID Y PROVINCIAS		EXTRANJERO		ULTRAMAR	
Trimestre.....	2 pesetas.	Trimestre.....	5 francos.	Trimestre.....	1 peso
Un año.....	8 »	Un año.....	15 »	Un año.....	8 »

## NÚMEROS ATRASADOS

Del año corriente, cualquiera que sea su fecha. 25 céntos.  
De años anteriores..... 50

AÑO XXIX

Madrid.—Lunes 14 de Julio de 1902

NUM. 1.562

## Plaza de Toros de Madrid

### Novillada verificada el 13 de Julio de 1902.

Terminó con los mirras la temporada oficial taurina, y ayer se dió la primera novillada canicular, presentándose el Chico de la Blusa, Segurita y Mazzantinito, como matadores encargados de lidiar seis toros defectuosos de la ganadería de Veragua.

El programa satisfizo á la afición, y á pesar del excesivo calor que se disfruta en esta villa y corte, se llenaron casi todas las localidades de la plaza, sin exceptuar las de sol.

Se había señalado para empezar las cinco de la tarde, y D. Enrique Fraile, encargado de presidir la fiesta, no se hizo esperar, y en punto á la hora señalada se presentó en el palco municipal, sacudió el pañuelo, y timbalero y clarineros hicieron la señal de dar comienzo la fiesta.



Los alguaciles se pusieron al frente de las cuadrillas, y pocos instantes después se presentaba en el ruedo todo el personal que había de tomar parte en la corrida.

El veterano Albarrán recogió de manos del alguacil la llave de los chiqueros, y tan luego agitó de nuevo el Presidente su blanco pañuelo, descorrió el cerrojo de la puerta de toriles, y auxiliado por un carpintero puso en libertad al primero de los seis veragües que había encerrados.

Atendía este por Malagueño, y su indumentaria consistía en ser de pelo negro, mulato, listón, abierto de defensas y mogón del derecho.

Salió revolviéndose, y Chico de la Blusa le dió una verónica.

Mazzantinito, á continuación, le recortó capote al brazo.

El toro, tardeando, pero con poder, tomó tres varas de Chanito, buena la última, derribándole tres veces, matándole un jaco.

El Chico de la Blusa cambió de terrenos al toro, corriéndole á punta de capote y escuchando palmas.

Y Varillas metió una vez el palo, sin contratiempos para su cabalgadura.

Cambiada la suerte, el Albañil, tras una salida en falso, metió un par caído y abierto al cuarteo.

Nicolás García dejó un palitroque caído.

Cerrando el tercio el Albañil cuarteando un par que re ultó delantero.

Sonaron los clarines y Chico de la Blusa, que vestía de orinto y oro, después de cumplimentar á la presidencia, se dirigió en busca de su enemigo.

Desde cerca le dió tres pases por alto, y estando el toro abierto de manos, entró á herir con fe, atizando una estocada contraria y algo ida, perdiendo la muleta.

El bicho dobló en seguida.

Muchas palmas.

Tiempo empleado por el espada en la faena, tres minutos.

Misionero era el nombre del segundo, que fué de pelo jabonero claro, tuerto del ojo izquierdo, abierto y playero y bastante grande.

Salió natural, y Segurita, para fijarle, le dió cuatro verónicas movidas.

Mazzantinito en seguida dió al bicho un recorte capote al brazo.

El bicho, aunque tardo, pero demostrando po-



der, tomó tres varas de Pica, derribándole igual número de veces, perdiendo en la refriega un tronco de jacas.

Trescalés chico dió dos puyazos, á cambio de dos tumbos con su cabalgadura.

Y Diodoro pinchó dos veces, con igual número de descensos.

En los quites, muy oportunos los tres matadores.

La presidencia dispuso el cambio de suerte, y Monsoliú cuarteó un buen par.

El Sordo clavó un palitroque al cuarteo.

Zurini, al meter el capote para preparar el bicho, fué acometido por éste, siendo perseguido hasta el 7, en que le ayudó á trasponer el o'ivo.

Y Monsoliú sesgó un buen par, escuchando aplausos de la concurrencia.

Durante este tercio se produjo una bronca fenomenal en el **endido**, teniendo que intervenir la Guardia civil.

Los músicos hicieron sonar los instrumentos, y Segurita, que vestía terno verde y oro, pronunció un breve discurso ante el Sr. Fraile, pasando en seguida á entenderse con *Misionero*, el que se encontraba quedado.

El chico, desde cerca, le dió dos pases por alto y dos con la derecha, con los que logró igualar, y entrando con fe á herir frente á los tableros del 9, atizó una estocada corta y caída, escupiendo en seguida el bicho el arma, que cayó completamente hecha un gancho.

Dos pases más por alto para una estocada alta algo ida, entrando con rectitud.

Y con cinco pases más con la derecha y tres altos, entró nuevamente á herir, cobrando una estocada hasta las guarniciones, contraria é ida, acostándose en la cuna.

Un pase más por alto, y dobló el bicho para que lo arrastraran las mulillas.

Algunas palmas.  
Tiempo empleado por el diestro, nueve minutos.

En tercer lugar salió *Dudoso*, de pelo berrendo en cárdeno, botinero, capirote y mogón del izquierdo.

Salió derecho á los piqueros, y con voluntad y poder tomó tres varas del Pinche, derribándole dos veces de la peana.

Melones chico metió tres puyazos, por igual número de caídas, dejándolo en la arena su acémila.

Y Diodoro dió un alfilerazo sin contratiempo.

En ayuda de los jinetes acudieron los espadas, escuchando algunos aplausos.

Se pasó á banderillas y Rogel cuarteó un buen par, que le valió palmas.

Zurini metió otro par que resultó delantero.

Y Rogel cerró el tercio con otro par entero al cuarteo.

Mazzantinito, ataviado con terno café y oro, después de cumplimentar á la presidencia, se dirigió hacia *Dudoso*, al que, con valentía, le dió dos pases naturales, cuatro con la derecha, con colada en el primero, y uno alto, para un pinchazo sin meterse.

Dos telonazos más por alto, y una estocada corta y delantera, saltando el estoque.

Y con dos pases más con la derecha logró igualar frente al 9, y entrando con guapeza á herir atizó una estocada un poco caída, que hizo doblar al de Veragua.

Palmas.  
Tiempo empleado: cinco minutos.

El que se lidió en cuarto lugar atendía por *Sordito*, de pelo negro, bragado, zancudo, con una contrarrotura en el meano y bien colocado de herramientas.

Salió contrario, revolviéndose en seguida á la puerta de chiqueros, corneándola.

Tardeando aceptó el primer puyazo de Varillas, derribándole y matándole el jaco.

Diodoro, que estaba de entra y sal, pinchó dos veces, con caída en la última y perdiendo el trotón.

El bicho, en seguida, saltó por frente al tendido 7.

Y Chanito echó el palo una vez, midiéndolo con su casaquilla.

Muy quedado llegó el bicho á banderillas, y Torerito cuarteó un buen par que le valió palmas.

Nicolás García clavó uno entero, caído y desigual al cuarteo.

Torerito entró de nuevo en suerte, metiendo un par que se cayó al suelo.

Tras una salida en falso, repitió entrando al sesgo, metiendo los brazos y quedándose sin toro.

Y por fin, prendió uno entero al cuarteo.

Por segunda vez esta tarde empuñó los trastos el Chico de la Blusa, encontrándose al toro reservón y con la cabeza por las nubes.

El Chico, desde cerca y toreando por bajo, como pedían las condiciones de aquel cobardón, le dió diez y seis pases naturales, con desarme en el penúltimo, y catorce con la derecha, para un amago por desarmar el toro en el momento de la reunión.

Un pase más con la derecha, otro cambiado por

bajo y uno natural, recibiendo el primer recado de la presidencia.

En seguida entró á herir á paso de banderillas, recetando una estocada corta, alta y trasera.

Otro pase natural y una estocada perpendicular andando.

Dos pases más por alto, escuchando el segundo aviso.

Pepín atiza un tute desde el callejón, siendo reprendido por el espada.

El toro se acuesta y lo levanta el puntillero.

El matador intenta descabellar, sufriendo un achuchón.

Nuevamente dobla el morito, levantándolo el puntillero.

Y por fin rodó para que las mulas lo condujeran á la carnicería.

Tiempo transcurrido en esta faena, veintidós minutos.

El jugado en quinto lugar dicen que atendía en los prados por *Quinquillero*, de pelo jabonero y mogón del pitón izquierdo.

Salió derecho á los piqueros, colándosele por la espalda á Diodoro.

Segurita abrió la capa, dándole cuatro verónicas.

El bicho, huyendo, tomó la primera vara de Diodoro, derribándolo con algún estrépito.

Segurita entró al quite, arrancando la divisa.

Pica metió dos puyazos, cayendo en ambos.

A los quites, Chico de la Blusa, que resbaló, cayendo ante la cara del animal, sin que este hiciera por él.

Y Diodoro metió otro puyazo, siendo derribado y perdiendo el jaco.

Un mono sabio cayó debajo del caballo difunto, teniendo que visitar la enfermería.

El bicho no quiso más pelea con las plazas montadas, y se pasó á banderillas.

Monsoliú cuarteó un par por lo mediano.

El Sordo metió un par, que se cayó en seguida, repitiendo con uno entero al cuarteo.

Cerrando el tercio Monsoliú con otro entero y desigual.

Sonaron los clarines, y Segurita cogió los trastos, dando á *Quinquillero* dos pases cambiados, siete con la derecha, uno alto y dos naturales, para una estocada baja y atravesada.

Un pase más con la diestra precedió á una estocada corta algo caída, que fué suficiente para que, con un pase alto, doblara el bicho, despenándole el puntillero.

Tiempo empleado en la faena, nueve minutos.

Cerró plaza *Jilguero*, de pelo negro, tuerto del derecho, corniapretado y más chico que los anteriores.

Salió enterándose, dirigiéndose en seguida á los piqueros, tomando la primera vara de Pinche, al que derribó con estrépito de su cabalgadura.

Mazzantinito dió á continuación á *Jilguero* tres recortes capote al brazo.

Pinche puso otra vara, siendo desmontado de su acémila.

Melones chico dió un puyazo con caída.

El toro, al divisar á la caballería, volvió la cara cuatro veces.

La presidencia, impasible.

Por fin Melones puso otra vara, la cuarta, con su correspondiente costalada.

El bicho arremetió de nuevo á Melones chico, colándosele suelto.

Y entonces se le ocurrió á la presidencia mandar quemar al toro.

Zurini, provisto de las calientes, metió un palo á la media vuelta.

Rogel, después de dejar un par en el suelo, clavó un politroque al cuarteo.

Dobló Zurini con medio par á la media vuelta.

Rogel metió dos veces los palos, dejándolos en el suelo.

Y Zurini, entrando al relance, clavó un palo.

A poner fin á la corrida se dispuso Mazzantinito, dando á *Jilguero* tres pases cambiados, trece con la derecha y uno natural, para una estocada hasta las guarniciones algo caída, propinada frente á los tableros del 9.

Dos pases más por alto, para intentar descabellar á pulso.

Y con cuatro pases más por alto, dobló el veraguero, despenándole el puntillero.

Tiempo empleado, siete minutos.

Esto ocurría á las siete y cuarenta y cinco minutos de la tarde.

APRECIACIÓN

DEL CANADO

La corrida era efectivamente desecho de cerrado y tiente, pues, no sólo fueron mansos casi todos los bichos, sino que á la vez tenían defectos que les privaban de figurar en corridas de otra categoría.

Grandes y de poder fueron casi todos, menos el último, que por cobardón fué tostado, á pesar de que tomó cuatro puyazos.

El más bravo de los seis fué el segundo, que aceptó ocho puyazos y dió siete caídas.

DE LOS LIDIADORES

**Chico de la Blusa.**—Su faena de muleta en el toro primero fué brevísima.

Tres pases por alto, y sin estar igualado el toro atacó con deseos, metiendo una estocada contraria.

Hubo en la acometida algo de ventaja, pero algo hay que dispensar á estos chicos, que todavía no se ponen moños, á pesar de que torear muchas veces lo que no aceptan toreros de mucha categoría.

En la muerte del cuarto pasó muchas fatigas por la condición del toro.

No le valió pasarle con una y otra mano al natural para hacer humillar al toro; el bicho siempre llevaba la cabeza por las nubes.

Entrando á paso de banderillas metió la primera estocada, que resultó trasera, y andando coló la segunda, ésta perpendicular.

El puntillero fracasó dos veces, y también el matador al intentar el descabello.

Cuando ya había recibido dos avisos de la autoridad, se acostó el bicho.

La faena se hizo muy pesada por empeñarse el diestro en acometer por delante á un toro que por sus condiciones personales no podía con él.

Entrando á la media vuelta, hubiera terminado pronto.

En la brega, estuvo valiente y muy abandonado en la dirección de la lidia.

**Segurita.**—Toreó cerca á su primer enemigo, que era tuerto, y estando el bicho sobre las tablas le metió una estocada caída, por echarse fuera el niño.

Otras dos estocadas fueron necesarias para derribar al veraguero, y en las dos entró con verguenza.

En el quinto toreó también desde buen terreno.

Al meter el brazo perdió la puntería, y la estocada quedó baja y atravesada.

En la segunda acometida sólo metió la mitad del estoque, prendiendo un poquito bajo.

En la brega, muy valiente y activo.

**Mazzantinito.**—Quiso saludar á su primer toro con un cambio, pero el animal no quería dibujos, y tuvo que prescindir el diestro de los adornos con que se proponía exornar la faena.

El pinchazo que atizó de primeras no ahondó por no meterse.

En la segunda sangría, tampoco tuvo verdadera decisión, resultando la estocada corta y delantera.

En la final, dando las tablas, entró con más coraje.

Tampoco se desvió al pasar de muleta al sexto enemigo, y como por su cobardía buscaba el abrigo de las tablas, en ellas le dió una estocada metiendo hasta la empuñadura.

La turb multa se echó al redondel, y el diestro intentó á pulso el descabello, sin conseguirlo; pero al fin, cayó por los efectos de la estocada.

En la brega, muy bueno.

De los picadores sólo podemos hacer mención de una vara de Chanito en el primer toro.

En banderillas quedaron mejor Monsoliú, Rogel y Torerito.

Los servicios, buenos.

La temperatura, la del Infierno.

La entrada, superior.

La presidencia, bien en enviar los avisos al Chico de la Blusa, á pesar de las protestas de una parte del público.

Acaso otro alcalde no le hubiera tenido las consideraciones que le dispensó el Sr. Fraile, y á los quince minutos hubiera dispuesto que salieran los mansos.

Menos acertado estuvo el presidente al mandar tostar al sexto toro, después de haber esperado á que tomara cuatro puyazos; aunque nosotros hubiéramos ordenado lo mismo, á pesar de lo que dispone el Reglamento para estos casos.

JUAN DE INVIERNO.

Desde Pamplona

Primera corrida verificada el día 7 de Julio de 1902

Con un lleno completo se ha verificado esta tarde la corrida anunciada, lidiándose toros de Espoz y Mina (antes Carriquiri), por las cuadrillas de Fuentes y Conejito.

El primer bicho se llamaba *Trompetero*, y fué de pelo colorado.

Salió con pies, saludándole Fuentes con tres verónicas que le valieron palmas.

Con voluntad pero con escaso poder, tomó el bicho cinco varas de los hermanos Carriles.

Tardeando el torillo, fué pareado por Valencia y su compañero con los pares reglamentarios.

Fuentes cogió los trastos, y después de cumplimentar á la presidencia, pasó á entenderse con *Trompetero*, al que toreó lucidamente de muleta, y tras un

pinchazo alto, lo mandó al desolladero de una estocada un poquito delantera.

Palmas.

*Corredor* era el nombre del segundo, el que con voluntad tomó siete varas, despenando dos caballos.

Pareado por Conejito chico y Pataterillo con los tres pares de ordenanza, que fueron buenos, pasó á manos de Conejito, que tras una laboriosa faena de muleta, puso al bicho en condiciones de que lo arrastraran las mulillas, con dos pinchazos y una estocada buena en lo alto de las agujas.

El tercero atendía por *Lanero*, y fué de bonita lámina.

Con más poder que voluntad, aceptó de los de aupa cinco puyazos, matándose un caballo.

Banderilleado por lo mediano por Enrique Fuentes y Malagueño, pasó á manos de Antonio, que tras de una lucida faena de muleta, puso al bicho en condiciones de que lo arrastraran las mulillas, de una estocada un poco caída.

El que se jugó en cuarto lugar, dicen que en los prados atendía por *Revolto*, de pelo negro, listón y el mejor mozo de los que se lidiaron.

Con bravura y poder, tomó ocho varas de Zurito y Onofre, mandando al último á la enfermería.

Cerrajillas y Gonzalito fueron los encargados de pararle, lo cual ejecutaron bien.

Por segunda vez empuñó los trastos Conejito, y desde muy cerca, pero parando poco, dió varios pases, con los que igualó al bicho, y entrando á herir con coraje, le atizó una estocada un poco trasera con la que le hizo doblar.

**Cogida de Conejito**

El toro quinto que estaba muy bien presentado, salió con más velocidad que una locomotora, y llegando á los tableros donde estaba Conejito, cogiendo el capote, se le echó encima, sin darle tiempo á marcarle la salida, siendo cogido y enganchado aparatadamente.

El toro lo cogió tan sobrado que á pesar de echarse de uno á otro pitón no logró afortunadamente empuntarlo.

Conejito fué conducido á la enfermería, temiendo el público que hubiera ocurrido una gran desgracia.

El toro con bravura y poder, tomó diez varas, mandando seis caballos.

Muy castigado el bicho, se pasó á banderillas, encontrándose el bicho quedado.

Cuco metió un par al cuarteo.

Valencia metió otro por lo mediano.

**COGIDA DEL CUCO**

Y Creus al meter los brazos fué cogido aparatadamente, recibiendo una cornada en la garganta, de la cual brotaba bastante sangre, teniendo que ser conducido á la enfermería.

Bajo esta impresión cogió Fuentes los trastos, y empleando con sobriedad la muleta, logró igualar al de Carriquiri, atizándole una estocada hasta las guardaciones un poquito ida.

Y después de un trasteo, descabelló al primer intento.

Gran ovación.

Cerró plaza *Cabezón*, el que con bravura tomó seis varas, siendo muy superiores las que le puso Zurito.

Pareado por Gonzalito y Pataterillo, pasó á poder de Fuentes, que tras una lucida faena de muleta, lo mandó á la carnicería de una gran estocada, que le valió una ovación.

**LOS HERIDOS**

*Conejito*.—Afortunadamente no ha tenido ninguna cornada, pero sufre grandes dolores ocasionados por las fuertes lesiones de la cogida; mañana, se le hará otra cura.

*Cuco*.—D. Eduardo Martín le ha practicado la primera cura, y resulta que la herida del cuello tiene unos seis centímetros, interesando la garganta, sin que halla rotura de los vasos; la cornada es grave, pero de no sobrevenir complicaciones, su curación no se hará tardar.

*Onofre*.—Lo ocurrido á este picador, es de poca importancia, afortunadamente.

ELÍO.

**Desde Córdoba**

**Corrida celebrada el día 20 de Mayo de 1902.**

Se lidiaron cuatro toros de D. Antonio Campos, antes de Barrionuevo, y otros cuatro de Antonio Guerra, el ex banillerero y hermano del incommensurable Guerrita.

Actúan de matadores Conejito, Bebe chico, Montes y Machaquito. Los revendedores hacen su «agosto», aunque estamos en Mayo.

Primero.—*Celebrado*, negro zaino, marcado con el número 4.

Salió abanto, parándole los pinreles Conejito, pero como si no; el bicho se declara manso.

Los picadores, acosándole, le ponen cinco varas. Conejo y Machaquito acuden á los quites.

Cerrajillas es aplaudido en un buen par, y repite con otro de recibo.

Patatero, con sus danzas de siempre, cuelga otro par.

Conejito, de lila y oro, torea por bajo, sufriendo un desarme.

El toro no hace caso del trapo y se va al bulto. El matador aprovecha y larga una estocada en todo lo alto á volapié, metiéndose con fatigas (Ovación.)

Segundo.—De Guerra. *Capachuco*, negro, bragado y con buenas armas.

El reserva moja una vez y pierde el jaco. Salsoso mete tres varas, y Chico dos.

Bebe chico hace un quite de los de ¡olé!

Mancheguito para, apretando, y o'ro pasado. Sordo cumple mal.

Montes, de verde y oro, empieza con pases ayudados y naturales.

A paso de banderillas y con cuarteo, mete una estocada tan atravesada, que asoma la punta del estoque por el codillo del toro.

Pitos del santo.

Tercero.—De Campos, *Carcelero*, negro zaino, número 8.

Connearroz moja recargando y cae al descubierto, con pérdida del arre.

Montalvo, con guapeza, mete cuatro sangrías y pierde otro penco.

Recalcao y Chiquilín cuarteo los pares de rigor, con sus correspondientes salidas falsas.

Bebe Chico torea con la derecha y pincha sin soltar el arma.

Después, con sobra de jindama, larga media atravesada y el toro dobla de puro aburrido.

Cuarto.—De Guerra, *Monigote*, negro zaino, con bragas.

Tomó dos puyazos de Quilín, dándose á la fuga.

Molina mete también su correspondiente vara y se pasa á banderillas, suerte que cumple Chatín y Mógino.

Machaquito, de tabaco y oro, empieza con dos soberbios pases de pecho, otros ayudados, estando metido casi entre los cuernos, haciendo derroche de valor y vista torera.

Desde cerca, y por derecho y con fe, se mete con una monumental estocada á volapié en los propios rubios.

Ovación y la oreja al valiente paisano.

Quinto.—De Guerra, *Jabalí*, castaño oscuro, gacho de cuerna.

Zurito le pica superiormente con tres varas, y Onofre y el Largo salen á puya por individuo.

Mató tres caballos.

Los niños del Conejo no hacen nada bueno en el segundo tercio.

El toro, bravo y codicioso.

Con jito empleó una faena preparatoria de pases altos.

Pincha una vez, á cabeza pasada, y termina con una buena, entrando algo largo, pero metiéndose con fe.

Por olvidarse de jugar la mano izquierda, es empitonado y volteado.

Gracias á que la estocada era mortal, no tuvo otras consecuencias que el susto.

Palmas y la oreja.

Sexto.—*Caramelo*, negro, chorreao, raspipardo, de buen trapío.

Montes le torea capote al brazo.

Tomó el cornúpeto siete varas matando un caballo, y Calderón y el Sordo le parecen por lo mediano.

Montes le mató de una estocada tendida, entrando de largo.

Palmas y la oreja.

Séptimo.—De Guerra, *Cerrajero*, negro entrepelado, chiquito.

Con bravura tomó seis puyazos, matando tres arrea, Bebe chico pareó mal y le mató de una contraria.

Palmas y otra oreja.

Octavo.—De Campos, *Galquito*, negro zaino.

Machaquito le tomó de capa, y entre todas las plazas montadas le hicieron seis sangrías por un caballo difunto.

Jaramillo y Braulio llenaron su cometido con tres pares y medio pasaderillos.

Machaco tras pocos y ceñi los pases, se deja caer sobre la cuna soltando una estocada soberbia.

Tanto se metió que fué volteado.

Ovación.

EL CH DE Z.

**Desde México**

La Agencia Taurina de México, con fecha 18 de Junio próximo pasado, nos comunica las noticias siguientes:

Ya debe estar en Madrid el empresario de la plaza de toros de México, Sr. D. Ramón López, quien el 15 de Junio embarcó en Veracruz con dirección á España.

—En la corrida que se verificó el 15 de Junio en la plaza de toros del puerto de Mazatlán (Sinaloa), el público presenció una desgracia funestísima, que fué la grave cogida y muerte del banderillero Eduardo García (el Morenito de Puebla).

El tercer toro se propuso banderillearlo el Morenito á *porta gayola* y citando en actitud de quebrarlo; pero sea que el toro le acometiera violentamente y no le diera campo al diestro mexicano para marcar bien la salida ó que el cornúpeto no reuniera las condiciones necesarias, el caso fué que al llegar al centro de reunión lo empitonó, y arremetiéndole con gran fuerza, le causó una herida gravísima en el vientre que le hizo pedazos los intestinos, arrojándolo medio muerto sobre el redondel.

El desventurado banderillero cayó sin sentido y una palidez mortal cubría su rostro.

El toro hizo nuevamente por su prasa, pero el Gallo acudió oportunamente y se llevó al toro con el capote.

El Morenito de Puebla, acompañado de sus compañeros y monos sabios, fué conducido á la enfermería y después á su domicilio, donde falleció á las dos y media de la mañana del lunes 16 de Junio.

—El próximo domingo 29 de Junio, deberá celebrarse en la plaza de toros de México una corrida á beneficio del Asilo Colón.

—De Lima (Perú) se recibió en esta Agencia la siguiente información:

Lima, 12 de Mayo de 1902.—Sr. D. Julio Bonilla.—México.—Con buen éxito pecuniario se verificó ayer la corrida á beneficio de Algabeño chico, Moyano y Agujetas.

No obstante que los toros no resultaron bravos, tanto Bonarillo como los beneficiados, escucharon palmas merecidas.

Para el 16 de Mayo próximo pasado, estaba anunciada en Lima, á beneficio del empresario D. Antonio Rodero, una corrida extraordinaria, en la que se lidiarían seis toros, estando encargados de darles muerte Bonarillo, Algabeño chico y Palguita.

—De Guatemala (Centro América), el Sr. D. Francisco Reyes, empresario de aquella plaza, comunica á esta Agencia, que ha disuelto la Sociedad que tenía con D. J. Asturias, quedando solo como empresario por dos años, por cuyo tiempo tiene arrendada la plaza.

—El banderillero sevillano Manuel Barciela, que se había retirado del toreo, ha vuelto á torear.

JULIO BONILLA.

**Desde Zaragoza**

**Corrida verificada el día 8 de Junio de 1902.**

La fama de bravura de los toros de la ganadería de Zaldueño, la más antigua de Navarra, y el hecho de haber ido á escogerlos el empresario Sr. Sánchez Mazariegos y el mismo Villita, eligiendo lo más grande y de mejor nota que había en los pastos, hacía presumir que por parte del ganado la corrida nada dejaría que desear.

Lejos de eso, resultaron los mayores bueyes que han pisado la plaza de Zaragoza. Sdian huifos buscando la salida, y cuando se convencían de su suerte echaban la cabeza por el suelo, barbaban las tablas y declarán lose mismos perdidos se asustaban á veces hasta de los capotes. Entre los cuatro tomaron sólo diecisiete varas, echán lolas encima los caballos para librarlos del faego, y dejaron seis para el arrastre. De presentación, teniendo en cuenta el tipo del ganado navarro, estaban bien, y to los llevaban madera abundante.

Con tal ganado se hacía difícilísima la lidia, y si Nicanor Villa no hubiese tenido tantos deseos de trabajar y quedar bien, sus faenas pudieron haberse limitado á despartarlos brevemente acudiendo á los recursos propios para casos tales. Pero á toda costa quiso hacer lo que se ejecuta con toros nobles. Estuvo Nicanor muy bien en los quites, haciendo algunos de lucimiento y otros oportunos y de exposición, además intentó en tres toros abrirse de capa, consiguiendo dar dos verónicas muy paradas y aplaudidas al segundo, y tres verónicas, un farol y una de frente por detrás al tercero.

Con la muleta en sus dos primeros estuvo desconfiado é indeciso por lo inciertos que estaban los toros.

En algunas arancadas no esperó lo que pudo y abandonó el trapo.

Hiriendo en esos dos entró de largo, con poca decisión, excepto en la estocada última al segundo, que entró con fe, si bien resultó baja.

En el tercero y cuarto las faenas fueron distintas. Empezó desconfiado con el tercero, pero se enmendó, y torándole cerca dejó media estocada superior en las agujas, entrando y saliendo á ley.

En el cuarto desde luego estuvo muy cerca, y tra-

**Fijarse**

**NO MAS JAQUECA**

Desaparece en el acto

con la HEMICRANINA COMPUSTA del

Madrid

VENTA EN PROVINCIAS

Barcelona.—D. T. Llois, Rambla de las Flores, núm. 5

de un pinchazo sin soltar, metió una gran estocada per todo lo alto.

A Nicanor, que iba muy bien dispuesto, le desanimó el ver las condiciones de las reses. El público por su parte iba resuelto á aplaudirle y se mostró muy cariñoso.

Melones se ganó dos ovaciones ruidosas picando; Pepín y Pinturas bregaron admirablemente, y éstos y Monsoliú y Alcañiz agarraron buenos pares. Cale-ríto ayudó algo en los quites y puso medio par bueno quebrando y uno á toro parado regular.

A Nicanor sólo le falta confiarse algo más con los toros. Se ha visto que es un maestro con la capa, que tiene facultades y que cuando entra con decisión encuentra la muerte y salen los bichos rodando de su mano. Conque ánimo y á conquistar el puesto que le corresponde.

La entrada fué casi un lleno, y la presidencia, encomendada al señor Claro, fué acertada.

J.

## Desde Barcelona

Corridas verificadas en los días 22, 24 y 29 de Junio de 1902.

El día 22 nos ofreció la empresa de la antigua plaza una gran corrida, anunciada como *Solemnidad Taurina*, que resultó una solemne mamarrachada, un desastre horrendo.

El cartel lo componían tres toros de Surga, dos de Castellones y tres de Villamarta, y los espadas Conejito, Algabeño, Montes y Machaquito, y á pesar del espléndido tiempo que hacía, hubo poca concurrencia en la plaza.

La llegada de Canalejas hizo temer alteraciones del orden, y los timoratos se excusaron de ir á la plaza. Hicieron bien, porque para lo que pasó... todo el público sobra.

Los toros de Surga estaban regularmente presentados; uno de ellos hizo muy buena pelea; los otros cumplieron. De los dos de Castellones, uno fué devuelto al corral por ser cubeto; el otro estaba bien presentado y cumplió bien. Los de Villamarta cumplieron mejor, en conjunto: dos fueron buenos y otro aceptable, estando los tres muy bien presentados. En sustitución del retirado, salió un novillo de Surga, que no hizo más que cumplir muy medianamente y fué lidiado en quinto lugar entre una continua protesta del público.

En banderillas y muerte, ningún toro ofreció dificultades; no obstante, apenas se hizo nada bueno y sí mucho malo.

**Conejito.**—Reveló claramente lo quebrantado que está de facultades. Está que no puede con su alma.

Para animarle, al intentar parar los pies al primer toro, se le echó la res encima y recibió un formidable testarazo.

A su primer toro lo trasteó solo y desde cerca, pero movido, aguantándole poco con la muleta, y lo echó á rodar de una estocada hasta el pomo, algo caída, entrando regularmente á volapié.

Al quinto, el sustituto, lo trasteó mal, indudablemente azarado por la bronca que degeneró en guasa; y después de atizar un pinchazo desde largo, arrancó corto y derecho, dando una superior estocada, la mejor de la tarde, saliendo cogido y con gran varetazo en la región coxígea, que le impidió seguir lidiando y torear á los dos días en Vinaroz.

En quites y brega regular.

**Algabeño.**—Con desconfianza trasteó al segundo toro, y desconfiado hirió desde lejos y sin meterse, dando media estocada caída, delantera y tendenciosa, que le valió pitos.

Al sexto, lo toreó más regularmente, recetándole una estocada caída sin estrecharse gran cosa, y al último que mató, por las cogidas de Machaquito y Conejito, le dió pasaporte mediante otro trasteo mediano y un estocazo algo caído y tendencioso entrando eléctricamente.

Quitando, regular; lanceando de capa, mal.

**Montes.**—Estuvo mal en el primero suyo, sin confianza con el trapo ni con el acero, siendo pitado, y peor en el séptimo, que era el mejor toro de la corrida.

Le tomóasco al toro, sin que podamos adivinar la causa; no se confió un momento, y después de una larga faena de pases, estocadas y pinchazos, recibió los avisos reglamentarios y salieron los cabestros. El toro dobló en el redondel, pero la pita se oye todavía.

Muy bien en algún lance de capa y aceptable en quites. Como matador, fracasó completamente.

**Machaquito.**—Sin mucha confianza toreó al toro cuarto, que le llegó ligero de patas y suelto de cabeza por lo mal picado que había sido. No castigó el espada en ningún pase, y comprometido tuvo que entrar á herir, cosa que hizo con gran valentía, pero... Del primer pinchazo salió rebotado; de la estocada honda é ida que siguió, cogido y derribado, con un fuerte palo en el pecho; y de la otra media estocada que dió una vez repuesto del susto, cogido y derribado ante la cara, sin que hiciera por él el toro. Un afortunado

descabello, acabó la cosa sin mayores sustos. Muchas palmas.

Se metió en la enfermería, de donde no volvió á salir para poder irse con tiempo sobrado para tomar el expés que le permitiera llegar á Badajoz el día 24. La cuadrilla hizo otro tanto, con lo que se armó un conflicto por negarse los otros picadores, con razón, á salir en un toro que no les correspondía.

En quites y brega estuvo Machaco valiente, pero atropellado.

Picando: Molina, superior, y en algún puyazo, el Largo, Zurito y Chico.

Banderilleando, Blanquito y Patatero, en un solo par cada uno.

CARRASCLÁS.

## LOS HERIDOS

**Mazzantini.**—El jueves último, y en vista de que la herida sufrida por este diestro no cicatrizaba, quedando convertida en un trayecto fistuloso, el Dr. D. Antonio Bravo practicó un amplio desbridamiento del trayecto arriba indicado.

Mazzantini sufrió la operación sin cloroformización, con gran presencia de ánimo.

A las cuarenta y ocho horas, ó sea el sábado, se le levantó el apósito, quedando muy satisfecho el Dr. Bravo del estado de la herida.

**Conejito.**—Después de levantada la primera cura pudo apreciarse que tenía fracturada una costilla, abrigándose temores de que se le presentara la pulmonía traumática, pero afortunadamente éstos desaparecieron, y el diestro, en relativo buen estado, llegó ayer mañana en el expreso del Norte á esta corte, y anoche en el expés saldrá para Córdoba acompañado de su esposa.

**Cuco.**—En la mañana del viernes llegó á Madrid este diestro, que sufrió una gran cornada en la primera corrida de las verificadas en Pamplona. Por la noche salió en el correo para Sevilla, bastante aliviado de su lesión.

**Pepe el Largo.**—Continúa en Zamora bastante aliviado de la fractura de la pierna derecha que sufrió toreando en esta plaza.

A todos los heridos les deseamos un pronto y completo restablecimiento.



**Madrid.**—El domingo próximo se verificará en la plaza de toros de esta corte una novillada, en la que se lidiarán seis toros de una acreditada ganadería, tomando parte en la corrida los espadas Vicente Pastor (*Chico de la Blusa*), Cástor Ibarra (*Cocherito de Bilbao*) y otro matador, que es probable sea Diego Rodas (*Morenito de Algeciras*).

**Benavente.**—El día 8 del próximo mes de Septiembre se verificará en esta plaza una corrida, en la que se lidiarán toros salamanquinos, que serán estoqueados por Cayetano Leal (*Pepehillo*).

**Robledo.**—Ha regresado de México, después de haber toreado buen número de corridas en la citada República, el matador de novillos Joaquín Robledo.

Este valiente espada toreará el 20 del corriente en Sevilla, el 25 en Marchena, y en Cádiz con *Bombita tercero* y *Camisero* el 12 de Agosto.

**Coruña.**—En la corrida que el día 6 tuvo lugar en esta capital, se lidiaron seis toros de Aleas, de los cuales dos fueron aceptables y los otros cuatro mansurrones.

Entre los seis despenaron 14 caballos.

**Algabeño** cumplió en dos toros, quedando bien en el quinto.

**Lagartijo** mató sus tres toros de tres estocadas y un pinchazo, concediéndosele la oreja del cuarto, siendo muy ovacionado.

Fuó enganchado por el sexto al entrar á herir afortunadamente sin consecuencias.

**Chico de la Blusa.**—Este espada tiene contratadas las corridas siguientes: Julio, 25, Barcelona; 29, Valencia. Agosto, 3, Madrid; 10, Barcelona; 16 y 17, Orihuela, y 24, Madrid.

**Ramón López.**—El conocido ex diestro madrileño Ramón López, que en la actualidad es empresario de la plaza de toros de México, se encuentra en esta corte con objeto de ultimar el cartel para la temporada próxima, que dará principio

en la primera quincena de Octubre próximo en la capital de la república mexicana.

Según se nos asegura, han sido ya contratados para dicha temporada, los espadas Reverte, *Lagartijo* y *Machaquito*.

## SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

A la hora de cerrar esta edición, hemos recibido los despachos siguientes:

**Puerto de Santamaría, 13 (8,20 u.)**—Los toros de Moreno Santamaría han sido regulares, matando 10 caballos.

Fuentes y *Machaquito* estuvieron bien en la muerte de sus toros.

Ambos fueron ovacionados en banderillas.—E.

**La Línea, 13 (8 t.)**—Los toros de Nandín fueron buenos, despenando 10 caballos.

**Camisero** estuvo superior en la muerte de sus toros, concediéndosele dos orejas

**Reverte** regular en uno y bien en otro.—A.

Las empresas que deseen contratar al espada

**Antonio de Dios (Conejito)**

pueden dirigirse á D. Julio Aumente, calle de la Victoria, 3.—Córdoba.

Las empresas que deseen contratar al matador de toros

**Rafael Molina (Lagartijo)**

pueden dirigirse á su apoderado, Rafael Sánchez (*Bebe*), Campo de la Merced, 36, Córdoba, y á don José Jimeno, en Madrid.

Las empresas que deseen contratar al matador de toros

**Rafael González (Machaquito)**

pueden dirigirse á su apoderado D. Julio Herrera.—Sevilla.

Las empresas que deseen contratar al matador de toros

**Juan Sal (Saleri)**

pueden dirigirse á su apoderado D. Manuel Acedo, Embajadores, 13, Madrid.

Las empresas que deseen contratar al espada

**Eduardo Leal (LLAVERITO)**

pueden dirigirse á su apoderado D. Faustino Frutos Rodríguez, Postigo de San Martín, 6, principal, Madrid.

Las empresas que deseen contratar al matador de novillos-toros

**Pedro Ferrari (Coriano)**

pueden dirigirse á su apoderado, D. Antonio Sanabria, Colmenares, 8, 2.º izquierda, Madrid

Las empresas que deseen contratar al matador de novillos toros

**JOAQUÍN ROBLEDO**

pueden dirigirse á su nombre, Fuencarral, 97, Madrid.

Las empresas que deseen contratar al matador de novillos-toros

**Francisco Palomar (Palomar chico)**

pueden dirigirse á su apoderado, D. Saturnino Vieito, calle del Reloj, 7, 1.º, Madrid.

**D. TANCREDO LÓPEZ**

(REY DEL VALOR)

Sugestionador de toros y lidiador de reses bravas, con traje de luces



Las empresas que deseen contratarle pueden dirigirse á su nombre, San Onofre, 8, segundo, Madrid.

MADRID: IMPRENTA DE EL TOREO  
Plaza de San Javier, 6.—Calle del Rollo, 9.